



AVANIT

ZAPATA

ANUNCIOS

LA CORONA



Fábrica de abonos químico-orgánicos y minerales

de

D. ARTURO VALLS MORENO



CIUDAD RODRIGO

Últimas novedades en céfiros, batistas y otros artículos de gran importancia.

Precio Fijo

Angel ROSELLÓ Plá

Gran surtido en ropa confeccionada para Señora en todas clases. Mo. elos de Paris.

Plaza de Béjar, 9. CIUDAD RODRIGO.

VAJILLAS. CRISTALERIA

Objetos para regalos. - Nuevo surtido.

Imprenta de Enrique Cuadrado, Plaza Mayor, Ciudad Rodrigo.

AVANTE

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCION

ESPAÑA.....1 PESETA TRIMESTRE

PORTUGAL...300 REIS...ID.....

NUMERO SUELTO

• 10 CÉNTIMOS •

Ciudad Rodrigo 13 de Agosto de 1910

Año I.-Núm. 19.

El Ferrocarril Extremeño-Castellano

Sin pretender apropiarnos méritos ajenos, ni hurtar glorias que no son nuestras, insistimos é insistiremos siempre, en los trabajos que hemos emprendido en pró de la construcción del ferrocarril secundario, que nos ha de unir á Rio-Tajo.

Mucho, muchísimo, celebramos que nuestro anterior artículo, haya provocado ó coincidido al menos con la *reprisse* de nuestro colega local, en la campaña que hace tiempo comenzó y que ahora reproduce; tanto, porque más podremos siempre dos juntos, que uno solo, cuanto porque toda idea que tienda al fomento y prosperidad de nuestro apartado rincón, ha de encontrar en este semanario entusiasta acogida, cumpliendo así la misión que trazamos y que constituyendo nuestro programa fué objeto de nuestro primer artículo.

No queremos entrar, por hoy, en la investigación de las causas, del abandono ó retraso, en el estudio del ferrocarril extremeño-castellano, ni en su trazado, bueno ó malo, dentro de los puntos obligados por los que tiene que hacerse, ni en la constitución de la Sociedad iniciadora del estudio, ni en la falta de publicidad de todos los trabajos preliminares; de todo ello, como de otras varias pequeñeces, más adelante hablaremos, en forma tal, que quede evidenciada la causa de toda lenidad en obra tan beneficiosa é importante.

Por ahora, solo queremos llamar la pública atención, sobre esta vía de comunicación, alma y vida de dos regiones, tan ricas en producción, como faltas de medios de comunicación, cual lo son el distrito de Ciudad Rodrigo y la denominada Sierra de Gata; tributaria la primera de los acaparadores que explotan sus cereales en mercados lejanos y falta por completo la segunda, de medios de transporte que dén salida á sus aceites, sus maderas y sus frutos.

Por cuánto á la primera se refiere, la opinión no ha despertado; el ferrocarril extremeño-castellano se considera como artículo periodístico, de semanario falto de asuntos de actualidad, sin te-

ner en cuenta que al lado de Ciudad Rodrigo, confinando con él, pero separado por montañas abruptas, á veces infranqueables por completo, hay un mercado excelente para sus granos, tanto que todos ellos serían escasos para su consumo en aquella región, en la cual podrían ponerse con un insignificante sobrepeso de transporte por la escasez de su recorrido; y en aquel mercado encuentra á su vez productos varios que hoy tiene que pagar á peso de oro.

En cuanto á la otra región, á la Sierra de Gata, no sucede lo propio; allí la opinión está bien manifiesta; allí se sabe que en tanto no se comuniquen con Castilla, sus riquezas no existen, la fertilidad de su suelo es un mito, ó si se quiere, una mina de oro inexplorada, abierta en las entrañas de la tierra. Pero ¡ah! es que allí las pequeñas pasiones se imponen, la maldecida política de campanario es causa de rencillas, odios y envidias de pueblo á pueblo, de familia á familia, de individuo á individuo, y lo que uno no puede hacer por sí, se lo dificulta el vecino, y lo que el otro intenta es estorbado por el de más allá; siendo estas miserias consecuencia de que ninguno se ponga de acuerdo, unas veces sobre el trazado, otras sobre la constitución de la Sociedad, otras sobre el punto de reunión, otras sobre las personas que han de intervenir, y, otras en fin, sobre todo aquello que signifique inteligencia con lo propuesto por el más altruista ó avisado.

A unos como á otros culpamos, pero á unos y otros llamamos la atención; diciendo á los primeros, que ya es hora de ir entrando en el concierto del mundo civilizado, haciendo producir á la tierra cuanto de ella pueda obtenerse, buscando al par mercados á sus frutos; y á los segundos que también es ya hora de deponer sus odios para fomentar sus fuentes de riqueza, haciendo ver á todos que si la exaltación de las pasiones fué causa de la privación de la representación en Córtes, con ella, como sin ella, saben los serranos de Gata entrar, como de derecho les corresponde, por la puerta grande de la riqueza, prosperidad y bienandanza españolas.

A las muchachas de Ciudad Rodrigo

Me lamentaba yo no ha muchos días de no saber bailar ni pizca, ni de haber cultivado más deportes que los de la lectura, ni de haber convertido jamás la reja en público devaneo, sinó en confesonario de mis intimidades y en hogar de mi espíritu. Y me lamentaba de ello, muchachas, en vuestro casino, tieso dentro de mi *smocking*, cuando un mi amigo me replicó con viveza: — Tampoco yo he bailado nunca. No tuve más relaciones que con la que hoy es mi mujer, y me felicito de ello.

Porque tened para vosotras que yo, que quiero hablaros desde lejos, no soy un galanteador profesional: Dios me haga D. Quijote, aunque no goce jamás de las miradas de Dulcinea, y me aparte de D. Juan Tenorio con su largo catálogo de víctimas inmoladas á su vanidad. No he podido decir nunca á la mujer amada que era bonita. Delante de ella, forjaba mis sueños de hogar, brotaban plegarias y no piropos, canciones y no requiebros. Y lejos de ella, advertía con dolor que algo me faltaba que decirla, que para el amor es torpe cosa el lenguaje de los hombres, que mi alma se inundaba de deseos cuando mi boca quería palabras y que no se puede ni se debe nunca tratar literariamente esas miradas, mundos de deseos que nos hacen llorar, ni esas confesiones de reja que nos hacen vivir en el cielo y sobre las estrellas, ni esos anhelos que nos llenan de frescura, de coraje y de ímpetu nuestra mocedad risueña.

Mujeres de Ciudad Rodrigo, el problema de España está en vosotras; vosotras sereis como nosotros acertemos á formaros y nuestra suerte en la vida dependerá principalmente de vuestra energía y de vuestro amor. Cada una de vosotras, en vuestro pueblo, en vuestra calle, sois anónimas heroínas de cien acciones generosas ó autoras directas y responsables de una derrota, de un sueño interrumpido y de una deshecha ilusión.

Mi maestro Unamuno ha dicho que os educan para novias y no para mujeres, y mi maestro Unamuno dice verdad. Oídme un momento. Puedo decir sin jactancia que os hablo en nombre de la juventud de España. Y puedo deciros algo más; puedo, mejor, debo deciros, con llaneza, con amargura, con emoción de recuerdos y temor de esperanzas, que acaso esta convicción mia ha traído á mi vida íntima de muchacho los primeros amagos de tempestad y — ¡Dios lo sabe! — las primeras lágrimas caldeadas y lentas.

¿Por qué no haceis culto de la reja, mucha-

chas? ¿Por qué no os consagrais de lleno á vuestro novio, que será, si os dais maña para ello, vuestro compañero y el padre de vuestros hijos mañana? ¿Por qué no colaborais en su vida amistosamente, de hermana á hermano, aplacando sus iras, excitando sus amores, apagando sus ímpetus, deshaciendo sus timideces? ¿Por qué vosotras, que sois inteligencia y que sois disimulo, no combatís á nuestro lado la batalla de la vida, más grande que el cerco de vuestra ciudad, animosamente, como leonas? ¿Es que no quereis que ciñamos en vuestra frente los laureles de la victoria? ¿Es que no quereis tampoco, amigas mías, hermanas mías, recojernos en vuestros brazos cuando hemos caído heridos, apuñalados, deshechos, en el fragor del combate, para llamaros á engaño?

He vivido algún tiempo fuera de mi España. Y fuera de ella, en las ciudades nobles de Italia, en los valles melancólicos de Suiza, en los mimos pueblos de Francia, me ha unido á las mujeres un sentimiento desconocido entre vosotras y en los muchachos; el sentimiento de la amistad. Ni aquellas mujeres eran para mí, ni yo era para ellas. Y hacíamos, sin embargo, vida común en la calle, en el teatro, en el restaurant, en el paseo, visitando una iglesia, contemplando los cuadros de un museo ó extasiandonos ante un paisaje. Con cualquiera de aquellas amigas, cuya amistad nunca enturbió la charca de un mal deseo ni la sombra de una frase atrevida, tenía más serenidad de presencia y más intensidad de expansión que ante una novia ¿Por qué? Porque nuestras relaciones de amor en España comienzan en un juego y terminan ante una conveniencia.

De conocernos, nada; de sondear nuestra alma recíprocamente, nada. Y hay mujeres, que han sido novias nuestras, á las que hemos sido completamente extraños. Y vosotras conoceréis muchachos, que os han querido un día, pero cuya alma es tan desconocida para vosotras como un rostro nunca visto. Ese novio ha sido para vosotras un acompañante, no un compañero. Esa novia ha sido, para nosotros, una vanidad más en la lista grande de nuestras vanidades de conquistador.

Y el amor no es eso, no puede ser eso, ni debe ser eso. No es cobardía, sinó pujanza; no es convencionalismo, sinó sacramento de paz; no es achaque de vanidad, sinó manantial de sacrificio.

Amigas mías: dejemos á nuestros padres sus recuerdos del tiempo mozo, para que nosotros cantemos nuestro porvenir. Sean cantares de cuna los nuestros y no plañideros rezos por muertos que están bien enterrados. ¡Vais á ser madres! Cantad, balancead al niño al ritmo de la

cuna. Nosotros, vuestros compañeros os abrazaremos santamente en los brazos del hijo.

Reina de un día, princesas de un día. Que vuestro reinado efímero, luminoso, de una fiesta, sea largo y duradero mañana, en un hogar obscuro, ante un nene rubio, ante un compañero fuerte que os ame de veras.

Y que esa corona de laurel que os ciñó á las sienes el poeta, deje huella de luz y de sangre, para siempre, en el corazón de un hombre que os lleve de la mano por el camino de la vida, que és, para los que saben merecerla, el camino de la gloria.

José Sánchez Rojas.

VERSOS

Para Jesús Dominguez

El cisne en calma pasea
la llanura azul del lago...
Enarca el cuello... aletea
presintiendo un rumor vago.

Tiembla la fronda un momento.
Desgarra un grito salvaje
como un virgíneo lamento
el silencio del paisaje.

Vuelve á retemblar la fronda...
Canta el cisne un *miserere*...
Nace la luna redonda...
—¡Amor, Amor, algo muere!



Para Nicolás Escanilla

Hidalgo con valor y sin doblones,
dejé Castilla y retiréme á Flandes,
y por saber luchar entre Walones
un vireinato se me dió en los Andes.

De la virgen América en el suelo
sembré la gloria y el amor de España:
su religión para ganar el cielo,
y su humildad para olvidar la hazaña.

Seguido de mis nobles familiares
viejo y caduco retorné á mis lares
alzando altivo mi rugosa frente...

y en un rincón oscuro de Castilla
morir espero hidalgo, sin mancilla,
cristiano, fiel y resignadamente.

Alejo Bernàndez.

VIDA LOCAL

¿Cómo andamos de cultura popular?

Bromeaban unas señoritas muy pulcras y remilgadas con cierto mozancón desgarradote y lleno de roña, afeándole, entre otras cosas, la costumbre de no lavarse las manos. *Pus* de poco vos extrañais, contestaba muy ufano el zoquete, ¡como me vierais los piés!

Eso me dá á mi gana de contestar, cuando los forasteros se extrañan de ver tan sucias nuestras *vias principales*: ¡como nos vierais los piés! ¡como tuvierais que andar por ciertas calles y callejuelas y callejones; como entrárais en la calle de la Manga, y del Granado, y del Vicioso, y de la Muralla, y de Medina, y del Sepulcro, y de Ruesga, y de los Caños, y de la Canal, y de Fr. Diego, y de Fuentenava, y de la Valera, y del Alamo grande, y del Alamo chico, etc., etc., etc.

Pues no digo nada si teneis la mala suerte de entrar en corrales, establos, ceboneros, posadas y aún en ciertas casas particulares; pero en fin, eso allá las Autoridades y la Junta de Sanidad, si es que pueden y quieren intervenir en esas pequeñeces, que dicen que tocan y afectan á la salud pública; yo no juzgo *de internis*: me refiero sólo á la vía pública.

Tampoco creais que me asusta *ya* ver por las calles en prodigiosa abundancia boñigas, montones de basura, barreduras de las casas, periódicos sucios, cáscaras de frutas, restos de viandas, tronchos de berza, parches porosos, etc., etc., etc; eso solo prueba que somos muy amantes de la libertad.

No, yo me refiero solamente á... (y el caso es que no sé cómo decirlo, no encuentro una palabra que sea algo decente y al mismo tiempo significativa y propia), me refiero, vamos, á *lo mayor*, á lo que en todos los idiomas es sucio por antonomasia.

En eso bien podemos alabarnos, sin faltar á la modestia, de que estamos á una gran altura, de que vamos á la cabeza de los pueblos cultos, de que nadamos en la abundancia.

Y claro, no podía ser menos.

Por las mañanitas todos los chicos se lanzan á la calle, luego que se levantan, con el mismo traje que usan para dormir, y si son tan chicos que no pueden valerse por sí mismos, dá gusto ver como las madres les ayudan en ese menester, poniéndose como si los fueran á azotar.

Vamos, que esto es un espectáculo tan tierno, que parte el corazón.

Pues, ¿y en los alrededores de las escuelas? ¡Pobres maestros! debe ser para ellos uno de los problemas más difíciles averiguar que es peor: conceder tantos permisos ó sufrir las consecuencias de la negativa; ¡si siempre hay en la pared de enfrente ó junto á la estacada próxima ó en mitad de la calle media docena de centinelas!; y gracias que no apuesten á correr en aquella cómoda postura.

Pero el despacho al por mayor es en las primeras horas de la noche. Aquí ya hay que callar abrumados por el peso de tanta gloria. Y no vayan VV. á creer que eso solo pasa en el Campo de *Zurradores*; para nosotros todo el campo es orégano: libertad, igualdad, fraternidad para todos.

¿Qué importa que alguna vez y de guindas á brevas, el pobre Matias ó algún otro compañero mártir se sitúen á una esquina con aire de descubridores de conspiraciones? ¡Si fueran siquiera la mitad de listos que las tias!; pero *dá la casualidad* que cuando ellos miran, también miran ellas; así es que los pobres inocentes siempre tienen que retirarse, murmurando para sí: esa ya me la tenía yo tragada.

Ahora caigo en la cuenta de que tal vez algún lector considere poco limpia la materia de este artículo; la verdad es que no le falta razón, pero ya no tiene remedio; porque no voy ahora á borrar todo lo escrito y escribir otro artículo por dar gusto á tres ó cuatro. Lo que puede hacerse, es, que si alguno no se encuentra con fuerzas, que no lo lea, ó cuando más que deje todo lo del principio y del medio y lea sólo este último párrafo.

SALAMANCA

Homenaje á los reservistas muertos en Melilla

Los diarios han dado cuenta de este acto que resultó brillantísimo.

Yo quiero fijarme muy especialmente en el discurso del Sr. Unamuno.

Sobre la campaña de Melilla y el movimiento separatista de Barcelona, hacía tiempo que deseaba yo oír la opinión del ilustre rector de Salamanca.

En este asunto se había hablado mucho y poco claro, á mi juicio, y hé aquí que el Sr. Unamuno, ha descubierto el velo.

* * *

Este caracter español, tan aventurero, esta

España musulmana; nosotros, los hermanos de esos pobres rifeños, hemos ido á Melilla por una necesidad, por continuar conservando la personalidad española, por evitar el agotamiento en que nos sumía una nación, que de *no ir nosotros al Rif, hubiera ido ella*.

Es triste que el cañón lleve el convencimiento y la civilización á las tierras africanas: pero hay que consolarse mientras encontramos un medio más adecuado. Donde no lleguen tus armas, no llegarán tus letras, decía Fígaro, y si bien nos fijamos, no hay una página literaria en el libro de la historia española, que no esté marcada con un reguero de sangre.

«Yo siento, decía el Sr. Unamuno, que no haya otra América, cerquita, para que desahoguen su espíritu aventurero, unos cuantos Pizarros y Corteses, que emplean sus energías en aventuras menos gloriosas».

Es cierto, en nuestra España, andamos que no nos entendemos: no nos entendemos y andamos á tiros.

Al fin es un modo de entenderse. El fusil tiene un lenguaje especial y por cierto bastante convincente.

Yo tengo una bendición para el mauser que sostiene nuestra personalidad: que permite que aún representemos nuestro papel en la farsa de la vida europea.

Hay necesidad de hacer patria, en España: y hay necesidad de hacerla porque nuestro espíritu es muy *patriótero*, hemos abusado del patriotismo y nos hemos hecho escépticos.

* * *

El Sr. Unamuno nos habló, de la labor honda, pero oscura del soldado, del héroe inédito, del que labora en la oscuridad, del que lucha inconsciente, y cierto, que es más héroe por su inconsciencia.

Allí se nos mencionó á un gran santo, tal vez el mayor de todos los santos, porque nadie conoció su santidad.

Hay que ser algo ante Europa, no en Europa. Ya conocía yo esta manera de pensar del ilustre rector.

«Es preferible ser rifeño de 1.^a á europeo de 4.^a ó 5.^a», había dicho.

Verdaderamente, ser español es ser de los primeros, el primero, y además... nosotros ¡somos tan señores!....

La conferencia del Sr. Unamuno ha de ser muy comentada: nos dijo muchas cosas nuevas; nos dijo muchas verdades, amargas verdades que es lo que necesitamos los españoles.

¡Estos lirismos!....

Nicolás Escanilla.

BIOGRAFIA DE HERRASTI

LEMA: Intus pretiosa recondo.

No es cosa fácil trazar la biografía de un hombre célebre, mucho más cuando los datos á él referentes que consignan las historias conocidas, solo se refieren á un hecho de su vida que, si bien por su importancia extraordinaria y por su género especial puede considerarse como la síntesis de la vida del héroe biografiado, no era sin embargo bastante para escribir su vida con la extensión y detalles que se desean en un trabajo de este género.

Esto precisamente ocurre con el valeroso militar D. Andrés Pérez de Herrasti del que si bien se ocupan las obras de Historia General de España y con más extensión las que tratan especialmente la guerra llamada por antonomasia de la Independencia, todas ellas se limitan á relatar con más ó menos extensión la defensa heroica de Ciudad Rodrigo y algún que otro hecho de armas de la misma guerra, pero ni Muñoz Maldonado, ni el Conde de Toreno, ni el insigne Gómez Arce dicen nada que pueda dar luz bastante para trazar la historia completa de su vida. El mismo archivo de la casa de Herrasti no contiene casi otra cosa que documentos relativos á su vida militar, la cual es cierto empezó siendo aún niño, por consiguiente el aspecto general bajo el cual hay que considerar la vida de este ilustre granadino, es el militar.

* * *

Al hablar de un héroe, nunca es lícito prescindir de sus antepasados, mucho menos si entre ellos como entre los del que nos ocupa se encuentran otros héroes que han contribuido á dar á la patria días de gloria imborrables y momentos de felicidad indescriptibles. Por eso y para hacer este estudio lo más completo que pueda ser, contribuyendo con ello en la medida de mis fuerzas al engrandecimiento y glorificación de este héroe granadino, al hablar de D. Andrés Pérez de Herrasti es imposible no decir algo de sus ascendientes. La nobleza de la sangre, pese á quien pese, y su historia genealógica, á pesar de las corrientes modernas de una mal entendida democracia, cual es toda la que no se funda en la calidad cristiana, siempre ofrecerán páginas sublimes y dignas de estudio tanto al pensador independiente, que colocado en las altas regiones donde no ejercen su influjo las pasiones bajas,

compara los tiempos de la humanidad y estudia las épocas del mundo, como al historiador imparcial que libre de prejuicios de escuela observa cómo (aparte las excepciones que existen en todas las leyes humanas) la sangre de los héroes se trasmite de generación en generación y cómo no siempre los pergaminos son un título muerto que permite á algunos hombres egoistas y apáticos disfrutar sin trabajos ni sacrificios las ventajas, rentas y comodidades ganadas por sus antepasados en buena y honrosa lid en los campos de batalla peleando contra los enemigos de nuestra religión y nuestra patria, derramando su sangre y costeando ejércitos que contribuyeran á la unificación del territorio y nacionalidad española.

Ejemplo palpable de lo dicho tenemos en la familia de los Herrasti y hartamente conocido es esto para los granadinos que nunca han olvidado los preclaros méritos de tan egregia prosapia. El apellido de los Pérez de Herrasti recuerda á todo buen granadino gloriosas páginas de la historia de la reconquista y á todo español hechos hazañosos de la inmortal epopeya de la unificación de nuestra patria. Los ilustres sucesores de D. Domingo Pérez de Herrasti, uno de los caballeros que concurrieron á la conquista de Granada (1) nunca han desmentido hasta el día, que descendiente de un héroe que peleó por Dios y por la patria á las órdenes de su Monarca señalándose siempre por un catolicismo acendrado y por tanto por la práctica de todas las virtudes morales y cívicas encerradas en aquella sublime síntesis del Decálogo: amor á Dios y amor al prójimo. (No me extiendo más en probar este punto porque parecería adulación, pero toda Granada está convencida de la veracidad de este aserto).

Esta gran familia, una de las más ilustres de Andalucía como dice Fernández de Bethencour, (2) tiene su antiquísimo solar en la villa de Azcoitia, provincia de Guipúzcoa, siendo el primer ascendiente de quien se tiene noticia cierta y documentada Min ó Martín de Herrasti que casó con D.^a María Pérez de Ipinza. Le sucedió don Domingo Pérez de Herrasti, famoso conquistador de Granada, continuo de la Casa de los Reyes Católicos y su Secretario y contador general de tributos de cristianos nuevos, veedor general de la costa y reino de Granada, capitán y primer jurado de la parroquia de S. Pedro y S. Pablo, etc., etc. Por no hacer demasiado árido este estudio, consigno en un apéndice los demás sucesores hasta el día.

Para nuestro trabajo baste decir que de esta familia famosa salió en el siglo XVIII un vástago

(1). Durán y Lerchundi.—La toma de Granada y caballeros que concurrieron á ella.—Tomo II, pag. 469 y siguientes.

(2). Anales de la nobleza de España, anuario de 1887, pag. 217.

que fué su mayor ilustración según frase del citado autor y como lo comprobará la exposición de su historia. Este vástago fué D. Andrés Victor José Miguel Pérez de Herrasti y Pérez del Pulgar Biedma y Arostegui Guzmán Fernández de Córdoba Sandoval Gadea y Bazán. D. Andrés Pérez de Herrasti hijo segundo del 10.º señor de esta Casa y noveno de Domingo Pérez (don Antonio Andrés Pérez de Herrasti Biedma y Arostegui) nació en Granada el 6 de Marzo de 1750 siendo bautizado el día 8 del mismo mes en la Iglesia parroquial de S. Justo y Pastor por el Cura Párroco D. Pablo José de Galvez.

Educado como correspondía á un individuo de una familia noble y cristiana, ingresó de cadete á la edad de 12 años en el Regimiento Provincial de Granada, siendo subteniente del mismo el año siguiente de 1763, ingresando como cadete en el de Guardias Reales Españolas en 1764 y pasando sucesivamente por los empleos de Alférez de Fusileros, después de Granaderos, segundo teniente de Fusileros, y luego de Granaderos y primer teniente en la misma forma; todos estos cargos en distintos batallones del mismo Regimiento y por turno de rigurosa antigüedad menos el grado de Coronel que lo ganó en la defensa de Orán en 1791. Después fué capitán de Fusileros, y Brigadier siendo nombrado Mariscal de Campo en virtud de la acción de Tarancón (25 Diciembre 1808) después Comandante del primer batallón y finalmente Teniente General á su vuelta de Francia en 1814. Desempeñó los cargos de Gobernador militar y político de Ciudad Rodrigo y de Barcelona, lo que se tratará después más por extenso.

Como se vé por la relación inserta y se comprobará aún más en el curso de este trabajo, se trata de un militar de profesión que habiendo empezado en edad temprana como cadete, tuvo lugar de formar su espíritu y de templar su carácter en los libros y en los campos de instrucción, debiendo sus ascensos á la rigurosa antigüedad y á los méritos de guerra con lo cual puede comprenderse lo que, en caso necesario, podía esperar la patria de este bizarro militar.

II

ACCIONES DE GUERRA

Pérez de Herrasti se halló á los 25 años de su edad en la expedición de Argel de 1775 habiendo recibido, digámoslo así, su bautismo de sangre en la acción del 8 de Julio en que sufrió una herida. Nueva ocasión de probar su espíritu guerrero y de cimentar más aún su instrucción militar, se le presentó en la campaña de 1779 á 1782 en que los españoles aprovechando la ocasión de estar Inglaterra en guerra con Francia y los Estados

Unidos, hicieron inauditos esfuerzos por recuperar la plaza de Gibraltar y quitar del mapa de la Península ese punto negro y bochornoso; en el terrible sitio y continuo bombardeo que sufrió la plaza de Gibraltar en esta ocasión, prestó el Teniente Pérez de Herrasti excelentes servicios á la patria como consta del certificado expedido por el Duque de Crillon. En la defensa de Orán del año 1791 mereció por su comportamiento el grado de Coronel cuyo nombramiento se le expidió con fecha 5 de Octubre de 1791 y en él se consigna que se le confiere por el mérito particular contraído en dicha defensa, que empezó en 28 de Mayo.

Después del regicidio de que fué víctima Luis XVI de Francia y habiendo mediado además comunicaciones insultantes de parte del gobierno revolucionario á España, esta declaró la guerra á la nación vecina y nuestras primeras tropas entraron en el Rosellón el 17 de Abril de 1793, formando parte de ellas el Coronel Pérez de Herrasti que contribuyó muy mucho á la victoria de Masdeu y otras de las varias que se obtuvieron en la primera campaña de esta guerra. En la segunda campaña también tomó parte en varias importantes acciones siendo la principal la defensa que hizo de Plá del Rey que no se perdió sino cuando él dejó de dirigirla. A la vuelta de esta expedición fué nombrado Brigadier.

En su hoja de servicios se lee también un hecho que aunque no de gran importancia, puso de relieve su pericia y dotes de mando. Siendo segundo teniente de Granaderos y estando de guardia en el Escorial donde residía el Rey entonces, «se prendió fuego en una de las reales habitaciones y S. M. mandó manifestar á oficiales y tropa, quedaba muy satisfecho de este servicio por las acertadas disposiciones de aquellos y activa ejecución de estos con que se consiguió extinguirlo».

En 1801 España declaró guerra á Portugal para obligarla á abandonar la alianza con Inglaterra y penetrando allí el 20 de Mayo obtuvo señaladas victorias tomando parte D. Andrés en las de Boba y Villaviciosa.

III

GUERRA DE LA INDEPENDENCIA

Aprovechando las disensiones de la familia real española y la degradación de la corte y por último con el hipócrita pretexto de ocupar á Portugal, Napoleón invadió á España de un modo poco franco é indigno de un guerrero de su talla y esta invasión de los ejércitos franceses se señaló por multitud innumerable de actos de crueldad, salvajismo y latrocinio que hicieron aún más odiosa al pueblo español la dominación del fran-

cés, y al santo grito de independencia unida toda la nación en una sola aspiración, se levantó unánime y entusiasta contra sus indignos opresores, dando el espectáculo más hermoso que se ha visto en la historia contemporánea, de un pueblo que, no obstante de encontrarse acéfalo, consigue expulsar de su territorio al gran conquistador que pretendía el dominio universal.

El ejército ayudado por todo el pueblo no cesaba de hostilizar y perseguir á los franceses. Por lo que toca á nuestro biografiado siguió siempre dando pruebas de su bizarría y españolismo y ardía en deseos de pelear en defensa del honor é independencia de la patria tan vilmente ultrajada. Esta ocasión se le presentó en Diciembre de 1808 en que el Duque del Infantado en cuyo ejército militaba á la sazón se propuso desalojar al francés de la villa de Tarancón para limpiar de franceses aquella parte del Tajo como principio de posteriores operaciones: los franceses que al verse amenazados salieron de la población para ponerse á salvo en sitio más seguro, tropezaron con la infantería que mandaba Venegas y considerándose cortados acometieron varias veces con desesperación al primer batallón de guardias reales mandado por Pérez de Herrasti cuyas líneas no pudo romper el enemigo. Es de notar que este lo formaban unos 700 caballos mientras que el batallón de guardias solo constaba de 400 plazas y no obstante, según dice textualmente el parte del Duque, maniobraron y pelearon «con tanta viveza, serenidad y sangre fría, como pudieran hacerlo en un ejercicio doctrinal». Sería cosa de copiar aquí íntegro el referido parte; pero baste decir que en virtud de aquella acción fué ascendido el biografiado á Mariscal de Campo (1) y se creó una condecoración que habían de usar todos los oficiales é individuos del citado batallón y que consistía en un escudo de distinción en que figuran dos laureles entrelazados y una inscripción que dice «Infantería invencible en Tarancón en 25 de Diciembre de 1808».

También se encontró en la memorable acción de Tamames en la que con el más sereno valor, inteligencia y adhesión á la justa causa, contribuyó poderosamente á la victoria que el ejército de la izquierda mandado por el Duque del Parque obtuvo sobre los franceses mandados por Marchand. Es de notar que el espíritu de nuestras tropas decayó en un momento y algunos de la vanguardia empezaron á volver grupas y Pérez de Herrasti contribuyó á contener la desbandada que se inició y se reanimaron.

(1). Este ascenso no consta en la hoja de servicios pero existe el nombramiento original y además lo refiere Gómez Arceche.

IV

CIUDAD RODRIGO

Llegamos en nuestro estudio al punto culminante de la vida de Pérez de Herrasti, la defensa de Ciudad Rodrigo, heroicidad que en aquella guerra de la Independencia solo fué superada por las de Zaragoza y Gerona y esto no por falta de heroísmo y resolución sinó por las condiciones especiales de la plaza y la masa enorme de los enemigos. En este hecho de armas se presenta la gran figura de Pérez de Herrasti con las colosales proporciones y adquiere todo el relieve de que es capaz un militar veterano, pundonoroso y cristiano, en una palabra, inteligente y español.

Cuando al prestar en manos del Duque del Parque (3 Noviembre 1809) el juramento acostumbrado para tomar posesión del cargo de Gobernador militar y político de Ciudad Rodrigo para el que fué nombrado en 20 de Octubre del mismo año, contestando á las preguntas que aquel le hizo: «¿acepta V. S. el nombramiento de Gobernador político y militar de la plaza de Ciudad Rodrigo que le confiere S. M.?» respondió puesto de rodillas: «si acepto»; esta respuesta dada con una entonación firme y respetuosa al mismo tiempo, envolvía en sí una responsabilidad tremenda que él no desconocía; y cuando al dirigirle la segunda pregunta: «¿jura V. S. defender el misterio de la Santísima Trinidad, la Pura y Limpia Concepción de Nuestra Señora y la plaza de Ciudad Rodrigo que S. M. le ha confiado, hasta perder la última gota de su sangre?» también respondió sin vacilación: «si juro»; este juramento solemne hecho ante Dios y los hombres, encerraba un compromiso al mismo tiempo de honor y de conciencia que está por encima de todo: entonces vino á su mente la importancia estratégica de la plaza que había jurado defender, dados los planes de Napoleón, cuales eran apoderarse de Portugal y arrojar de allí el ejército inglés. Recordó que, tanto por la antigüedad de sus murallas como por su posición especial era muy difícil su defensa contra un enemigo poderoso. No obstante, con la misma serenidad y sangre fría que demostró siempre, marcha á encargarse del mando de la plaza y empieza desde el momento á prevenirse para un posible, mejor dicho, para un inevitable ataque del ejército enemigo. Puede decirse, y todos los datos que acerca de esto existen lo comprueban, que desde que entró en la plaza, hasta que capituló, no dejó de hacer todo lo que estuvo de su parte y de proveerla de todo lo necesario para su defensa; se encontraba en todas partes, se multiplicaba.

Llega por fin el momento esperado: el Mariscal Ney se presentó frente á la plaza el 12 de Fe-

brero de 1810 á las siete de la mañana é intimó á la rendición por medio de un oficio en que se le recuerdan las circulares que ya había mandado Ney á todas las plazas y se le dice que casi todas las plazas de Andalucía han abierto sus puertas á S. M. C. y que todo anuncia la entera pacificación de España, Pérez de Herrasti, ni más ni menos que como si de aquello dependiera la salvación de España dió una respuesta tan enérgica, lacónica y elegante como la de Palafox y de Alvarez. «Como Presidente de la junta superior de Castilla la Vieja; como gobernador de la plaza de Ciudad Rodrigo; y como militar, tengo jurada la defensa de esta plaza por su legítimo Rey don Fernando VII, hasta perder la última gota de mi sangre: así pienso cumplirlo:.....»

El enemigo atacó la plaza y se retiró á la mañana siguiente no sin que los sitiados salieran en su persecución. Comprendían los franceses que no podían esperar fruto de sus tentativas y reducciones para apoderarse de Ciudad Rodrigo y puestos en la necesidad de tomar esta plaza para pasar á Portugal, no volvieron sinó cuando hubieron hecho todos los aprestos necesarios para un sitio formal en toda regla. Así lo preveía Herrasti y activó los trabajos de defensa no descuidando ninguna regla de táctica estrategia en cuanto lo permitía el estado de la plaza. Como se esperaba, el enemigo volvió á presentarse el 25 de Abril y fué reforzado posteriormente empezando desde entonces una sucesión de encuentros favorables para los sitiados que se llenaron de entusiasmo y ardor por la causa que defendían.

El ejército sitiador que llegó á constar de 80,000 hombres de todas las armas emprendió un bombardeo terrible al que contestaba siempre la plaza cuya guarnición llegaba á 6,000 hombres haciendo todo el daño que pudo, no habiendo sitio atacado que no respondiese al punto con sus fuegos, distinguiéndose de un modo especial la caballería que mandaba el célebre D. Julián Sánchez, pues llegó en sus varias salidas á hacerse temible á los franceses, hasta un punto, que no es fácil imaginar.

Rivalizaban el ejército y el pueblo en el más sublime heroísmo y todos participaban del espíritu patriótico de su digno gobernador que todo lo ordenaba del mejor modo posible. No adelantaban mucho los franceses y el 12 de Mayo insistió el general francés en solicitar la paz enviando un pliego (1) en que se hacían proposiciones ventajosas para todo caso de acceder y se amenazaba terriblemente caso de no aceptar, aduciendo muchos argumentos capaces de hacer va-

cular á otro que no tuviese el temple de Herrasti quien solo leyó el principio del pliego y no se dignó ahora contestar por escrito, diciendo de palabra, que no se cansasen en hacer más intimaciones pues su respuesta estaba dada antecedentemente y era invariable y que en adelante todo parlamentario sería recibido á balazos: digna contestación de un español y propia de quien está dispuesto á cumplir un juramento tan sagrado como el que él había hecho al ser nombrado gobernador.

Esperaban los sitiados recibir el auxilio del general inglés Wellington pero este, aunque con fecha 6 de Junio de 1810 contestó á Herrasti (si bien de un modo vago, en que se deja ver claro que no quería comprometerse á lo que no había de cumplir) diciendo que estaba «sinceramente interesado en la suerte de Ciudad Rodrigo» lo cierto es que no pareció y que toda la gloria de la defensa cupo al gobernador y á la guarnición de la plaza.

Este sitio está lleno de episodios interesantes y dignos de mención, pero no propios de este trabajo que había de resultar desproporcionado; referiré sin embargo uno notable. El día 30 de Mayo, fiesta onomástica del Rey Fernando VII quisieron hacer una ostentación de reconocimiento, felicidad y adhesión al Monarca y al efecto dispuso el gobernador se hicieran tres salvas con toda la artillería, una al romper el día, otra á las doce y otra á la tarde: las dos primeras fueron con pólvora sola así es que la curiosidad hizo al enemigo acercarse en vista de que no había peligro, pero el gobernador quería sacar algún fruto de esto y para la tercera salva dispuso que se cargaran los cañones con balas y se apuntara convenientemente: puede calcularse el efecto de esta estratagema que causó bastantes daños al enemigo y los sitiados tuvieron «el agradable espectáculo de verlos correr por todas partes» y á continuación toda la guarnición hizo fuego graneado completando así la celebridad del día.

El mismo día se encargó de la dirección del sitio nada menos que el general Massena, el primero y más hábil de los generales de Napoleón su más antiguo compañero de armas y á quien Napoleón denominaba hijo predilecto de la victoria. No era esto poco honor para Herrasti pero al mismo tiempo significaba que los sitiadores no habían de ceder en su empeño, lo cierto es que se multiplicaron los medios de ataque y que se preparaban á dar el asalto y establecieron sus baterías de brecha estrechando cada vez más el cerco. El día 28 de Junio ya abrieron brecha y entonces todavía intentaron que la plaza se rindiera mandando Ney á nombre de Massena un

(1). Número 3 de los apéndices de la Relación citada.

NOTICIAS

—Por R. O. del Ministerio de la Gobernación de 26 del pasado mes, se abre el segundo concurso anual de premios por actos de amor á los niños. En él se adjudicarán diez premios de 250 pesetas á las nodrizas que demuestren haber conservado con mayor celo la vida de sus hijos y la de los niños confiados á su cuidado; tres, de 500, 300 y 200, á los Maestros y Maestras que hubiesen dado pruebas extraordinarias de su amor é interés por la infancia; tres, de 500, 300 y 200, para los Médicos que en el ejercicio de su profesión se hubiesen distinguido por sus trabajos en beneficio de la infancia; dos, de 700 y 300, á las Sociedades ó Instituciones benéficas, no oficiales, de protección á la infancia, en cualquiera de sus manifestaciones; y uno de 500, al particular que no hallándose comprendido en ninguno de los grupos anteriores, demuestre haber ejercido actos sobresalientes de protección á la infancia.

Las Juntas locales del domicilio de los diversos interesados elevarán las respectivas propuestas antes del 30 de Octubre, en vista de la solicitud de los interesados ó de tercera persona, concedora de los méritos contraídos que la presente á la Junta.

—El día 10 del corriente quedó constituida la Junta local del censo de población, compuesta del Alcalde, Presidente de la Junta municipal del Censo, Registrador de la Propiedad, Tenientes de Alcalde, Juez municipal, Cura párroco más antiguo, Capitán de la Guardia Civil, Jefe ú Oficial designado por el Gobernador militar, Vocal de la Junta de reformas sociales, Director del periódico más antiguo, Maestros de la localidad, Secretario del Ayuntamiento y Jefe de Negociado de la sección de estadística municipal.

Esta Junta creada por la Instrucción del Ministerio de la Gobernación publicada por R. O. de 27 de Julio pasado, en armonía con lo dispuesto en la ley de 3 de Abril de 1900, tiene por misión la formación de la estadística de viviendas que servirá de base para el Nomenclator de ciudades, aldeas, caserios, edificios y albergues, que juntamente con el censo general de población ha de llevarse á efecto en 31 de Diciembre próximo.

—La vigilia ordinaria que celebrará la adoración nocturna en la noche del 20 al 21 será aplicada por el alma de doña María Gurrea y Hernández (q. e. p. d.).

—Con motivo de su reciente ascenso á Comandante se ha dado por sus numerosos amigos, un banquete en honor de don Julián Serrano.

—Han salido para Espinho los Señores de Fuentes.

—Han sido destinados á este destacamento el primer teniente don Enrique Herrero y el sargento don Francisco Martín Legarde.

—Ayer contrajo matrimonio en Salamanca nuestro querido amigo el culto abogado don Alfredo Lafuente con la bella y distinguida señorita Pilar Aguirre.

Los novios llegaron á esta en el tren de la noche.

Les deseamos una interminable luna de miel.

—Lea V. *Respetable público...*, el popular semanario taurino. Las mejoras en él introducidas le colocan á la mayor altura entre los de su género.

—Hemos recibido el programa de festejos que se han de celebrar en Villavieja durante los días 28, 29 y 30 con motivo de su renombrada feria. Con esta ocasión se celebrará una gran corrida de novillos habiendo además fiesta religiosa, bailes populares y de sociedad, fuegos artificiales, conciertos, iluminaciones y concursos de ganados.

—En breve será pedida la mano de una señorita, de distinguida familia de esta localidad, para un jóven y acaudalado industrial de la misma.

—Se encuentra enfermo nuestro particular amigo don Juan de Sahagún Rueda.

Le deseamos un rápido y completo alivio.

—Han regresado de Béjar, don José Roldán y don Pedro Cascón.

—Se encuentra enferma de gravedad, la preciosa niña del teniente de infantería, don Enrique Herrero.

Hacemos votos por su salud.

—De paso para Salamanca, hemos tenido el gusto de saludar en esta, á don José Villafáfila Hernández.

—El día 22 del corriente darán principio en el Seminario Conciliar los ejercicios espirituales para los señores sacerdotes de esta diócesis.

—Ha salido para Coruña, la señora doña Amalia Torres Taboada, viuda de Sánchez-Arjona.

—Se encuentra enferma, aunque por fortuna no de gravedad, la señora doña Nicolasa Marcos de Gonçalvez Amaro.

—Encuentrase entre nosotros, nuestro querido amigo el sargento de Administración Militar, don Tomás Hernández García.

—Ha salido para Vigo la familia del primer teniente de Infantería don Juan Notario y la bella señorita Amalia Lemus.

—La Junta local nombrada por el Gobierno civil de la provincia y compuesta del Alcalde, Diputado á Córtes, Juez de 1.^a Instancia, Diputados provinciales y Párroco más antiguo para distribución de las 6,071 pesetas 30 céntimos que corresponden á este distrito como socorro para

los damnificados por las inundaciones del pasado mes de Diciembre, ha acordado su reparto entre los vecinos más necesitados del Arrabal del Puente de esta Ciudad.

Para tomar tal acuerdo háse fundado, primero en la insignificancia de la suma en relación con las 1.053, 657 pts. á que se elevan los daños sufridos por los 35 pueblos inundados que vendrían á repartir á 173 pts. próximamente á cada uno, y á unos céntimos por cada perjuicio individual; y segundo en la magnitud del desastre sufrido por los vecinos de nuestro arrabal, reducidos á la miseria en una gran mayoría.

El reparto ha sido encomendado al Ayuntamiento asesorado de las personas que á su juicio sean más aptas para informar con entera imparcialidad.

—Son muchas las solicitudes que en demanda de socorro se han presentado á este Ayuntamiento para su remisión á la Comisión encargada de la distribución de lo recaudado por la suscripción nacional, previo informe de la Junta municipal.

Recordamos á nuestros lectores de esta Ciudad y su partido que sufrieran daños con las inundaciones, que deben presentar ante sus respectivos Ayuntamientos, las peticiones de socorros, antes de que la Junta central proceda al reparto de la cantidad recaudada, suplicando á aquellos que eleven á esta las solicitudes informadas.

—Han sido nombrados coadjutores de Lumbrales y Retortillo, respectivamente, don Cándido Ledesma y don Juan Estévez.

—En Madrid ha contraído matrimonio con una bella y distinguida señorita nuestro querido amigo don Modesto Pérez.

—El día 9 pasó por esta estación la peregrinación portuguesa que se dirige á Lourdes.

En el andén hubo un ligero incidente con motivo de haberse lanzado vivas y aclamaciones de especies opuestas.

—Después de pasar unos días en esta, salió para Salamanca don Lamberto Bálgora.

—Ha llegado de Espeja la bella señorita Teresa Norberto.

—Por concurso de ascenso, ha sido nombrado Profesor numerario de la Sección de Letras de la Escuela Normal Superior de Maestros de esta provincia, el Profesor de Pedagogía de la misma don Lorenzo Niño y Viñas, cuya vacante será anunciada oportunamente.

—Ha fallecido en Salamanca en donde se encontraba prestando sus servicios, el Vigilante 1.º del Cuerpo de Prisiones y paisano nuestro, don Salustiano Blanco Barreña, por cuyo triste motivo enviamos á su familia el más sentido pésame.

Elogio del abanico

Enigmático abanico, porque ignoras el destino de tu ser; porque ries, porque lloras, enigmático, cual alma de mujer.

Junto á tí volaron mágicas las horas en la clepsidra gigante del querer; tras de tí dos cabecitas soñadoras confundieronse en un ser, y posee tu varillaje el lenguaje, traducido en melancólicas doloras y rientes rimas bellas, maridaje en la charla y en la vida y en el alma de mujer.

¡Oh abanico, tus varillas, que me evocan la asonancia de una risa conocida! ¡Oh abanico de labrado varillaje, como rima tan sonora y tan pulida, que conservas la fragancia de una lágrima que he visto recorrer por tu paisaje!

¡Oh abanico, acariciado de manos alabastrinas que conoces el secreto de las almas femeninas y que ignoras el destino de tu ser! ¡Abanico que ya ries, que ya lloras... enigmático, cual alma de mujer!

¡Mi barrera contra el mundo indiferente!

Junto á tí beso los labios de mi amada, y me aparto del bullicio febril, y me inicias en la dicha complaciente, inminente, de la vida descansada...

¡Oh abanico, tu inconciencia llega á grados de alto ejemplo!

Yo he percibido la esencia de la ciencia, de la más hermosa ciencia, ante el mágico conjunto de abanicos en un templo:

—¡Vanidad de vanidades! ¡Todo es polvo, todo es vano!—repetía desde el púlpito un austero franciscano... y agitándose, agitándose sin fin, los risueños abanicos semejabán cien volubles mariposas que volaban entre flores de un jardín...

Juan de Molendino.

..... y tente tieso

El día 22 del presente, se celebrará, la renombrada feria de Agosto, con gran esplendor... ¡Eso creía mi tío Sebastián!

Y de festejos, ¿qué ha pensado la Ilustre?

¡Ch, no preocuparse, señores! El Ayuntamiento, aunque cuenta con poco tiempo, dispone de una gran voluntad.

Y vereis, después que os relate el siguiente cuentecito que se me viene á las mentes, de lo que es capáz una voluntad grande.

En una distinguida reunión, preguntaba una encantadora señorita á un pollito que la obsesquiaba presentándole una bandeja de dulces secos:

—¿No hay... frutas en dulce?
Y el muchacho, algo aturdido, pero con grandes deseos de complacer, exclamó presuroso:

—Dispense, señorita, no habíamos pensado en ello, pero... se harán...

Que es lo que harán nuestros ediles unos días antes de la feria.



Y eso, que más para bizmas que para discursos está nuestro Ilustre Ayuntamiento, después de la rendición de festejos del Centenario.

Por esto (lo de los discursos) habrán pensado nuestros hermanos del Concejo:—Si buen Centenario os dimos, buenos palos nos costó.

Y, estoy convencido, el paleo es la razón más convincente para organizar una fiesta.



Hoy por hoy, ni ha habido noticias de festejos, ni se ha sabido nada de palos...

¿Tendremos feriofobia?

Tal vez, una dulce mañana de estío, cuando la alondra yendo por trigos y pajuelas, hienda los aires perfumados, y en tanto que la sencilla cordoniz entone su sentido pal-pa-lá, sintamos los acordes de nuestra laureada despertando á los vecinos, oigamos trotar de caballerías, voces bien timbradas de los buñoleros, veamos aparecer al son de la melíflua dulzaina los gigantones del Ayuntamiento, (que por cierto están durando más que un jipi), se eleven algunos cucañas ó palos encebados (es decir, con cebo á la punta), se eleven los espíritus, etc., etc., y alguno, que no esté en antecedentes, preguntará:

—¿Qué es todo esto que turba nuestro apacible reposo? ¿Es, acaso, alguna manifestación en pró ó en contra de Méndez? (1).

A lo que nosotros, guiñando el izquierdo maliciosamente, contestaremos:

—¡Incauto! ¡Es la feria que pasa!

Fray Verdades.

(1) D. José Canalejas y Méndez.

PRO PATRIA

El Congreso Internacional Mariano de Salzburgo

Para nosotros, los alemanes, que por idiosincrasia y educación de raza no solemos contentarnos con rozar únicamente las cuestiones, ni acostumbremos, con ligereza imperdonable, á dejarnos

arrastrar por movimientos de opinión más ó menos estrepitosos y mejor ó peor ensayados, para nosotros, tenaces pensadores y serios sajones, más que para ningún otro ha sido verdaderamente providencial y oportunísima la celebración del Congreso Católico de Salzburgo. Precisamente, y por rara y feliz coincidencia, en estos días, se cumple el año.

Fué el proceso primero, y el fusilamiento después del tristemente célebre Ferrer, el arma que alevosa y brutalmente se esgrimió contra España, para hacerla pasar ante el mundo civilizado como encarnación vergonzosa de crueldades inauditas. Esta fué, vil y cobarde, la calumnia que arrojada sobre España tomó cuerpo y estalló pronto en toda Europa, provocando conflictos y sediciosos tumultos que, una vez sofocados y pasado no mucho tiempo, se han convertido y venido á traducir en colosal magnífico triunfo de esa simpática nación, cuya voz, por esta vez ¡oh coincidencia extraña! ha llevado en el citado congreso un miembro, jóven y ya cultísimo, del calumniado clero español.

Oyendo los acentos patrióticos y sinceros de este jóven sacerdote, cuya soberana elocuencia castellana de tonos viriles y valientes, provocó repetidas veces delirante entusiasmo; oyendo los sentidos, arrebatadores y amargos ecos de su vibrante y cálida palabra puesta generosamente y por completo al servicio simpático de su Patria; oyendole, únicamente, y sobre todo observando y sintiendo de cerca el fuego que brotaba de su juvenil y enardecido corazón español hasta lograr prender en los pechos alemanes; oyendole, nada más, cabe apreciar en su justo valor la meritísima, tanto como urgente y necesaria labor del Dr. D. Gonzalo Sanz, canónigo de Salamanca. No fué pequeña la resistencia que tuvo que oponer á su inopinado é indiscreto entusiasmo, quien esto escribe, para no lanzarse por entre la multitud que frenéticamente aplaudía al Doctor Sanz, á la tribuna de la Presidencia y abrazando al jóven canónigo, decir á mis paisanos: una nación que cuenta con hombres como este, será siempre grande.

El Dr. D. Gonzalo Sanz, que, después de algunos años de estudio, conoce y ahonda con certero juicio en el pensamiento europeo, posee además por mo lo maravilloso la psicología difícil y rarísima de las multitudes.

«Todos esos aplausos —decía con soberano arranque patriótico— que agradecido acojo, é inmerecidamente me tributais, no los quiero para mí, los quiero —dice en correcto alemán— para mi España, blanco hace tiempo de los odios y mentiras de gentes que no la conocen y que tienen interés, sinó todas algunas, en que siga la

farsa calumniadora y mentirosa.» A continuación, y aprovechando la ocasión con que le brindaba la presencia de diez mil oyentes, venidos de todos los puntos de Europa, les decía esto que copiamos, traducido literalmente del *Kirchenzeitung*, de Salzburg: «Por eso no han de causaros miedo ni espanto, católicos marianos, los ecos de esa propaganda antiespañola y consecuentemente anticatólica y antimariana que atravesando los Pirineos y el Rhin, han llegado hasta las orillas del Danubio, para llevar la angustia y la zozobra al corazón de nuestros valientes hermanos, los católicos de raza alemana. Esos ecos, es preciso que lo sepais, son los ecos de la impotencia de los hijos espúreos de aquella raza, que esquivan la lucha generosa y noble, y se deleitan y complacen, como los malos hijos, en desacreditar, ante los extraños, las virtudes de su madre España, que no es la nación obscurantista y retrógrada que os pintaron los panegiristas del anarquista Ferrer, el gran sabio, el eminente pedagogo, como le dicen—sorpresa su buena fé—algunos sabios extranjeros. Sabio que (dicho sea de paso y es cosa que no hay por qué callar)—no escribió en su vida más que unos versos detestables que aparecieron en la Cárcel Modelo de Madrid y que son peores, mucho peores, que los que pudiera escribir el último copleto de mi tierra. España, es todo lo contrario; es el país más democrático del mundo; donde se goza de más libertad para predicar y exponer toda clase de ideas. Un escritor alemán de la extrema izquierda, de los partidos religiosos del Imperio, Harden, hizo antes que yo y cuando era mayor la agitación provocada por el famoso suceso, esta misma afirmación: y ni uno solo, ya lo recordareis, de los firmantes de aquella injustificada protesta contra el Gobierno español, se sintió con fuerza, á pesar de todos sus prestigios y sabiduría, para contradecir al Director de la «Zukunft».

Y es que Harden, sabía lo que era España y lo que era Ferrer, y supo substraerse en aquella ocasión á las influencias siempre bastardas del proselitismo. Por eso quisiera yo para reparar males pasados y prevenir futuros, que los católicos de otras naciones tomaran empeño por conocer, estudiandolas, las cosas de España; y como del estudio sereno y desapasionado sale la luz, poder comprender la sinrazón de esas propagandas iniciadas y sostenidas por gentes degeneradas.»

Así á la faz del mundo civilizado, ante tantos sabios reunidos, habló el excelso sacerdote español, orgullo de vuestra provincia, como debían hablar todos los españoles que se precien de amantes de su patria, esa grande y noble Nación,

tan desconocida en sus virtudes, como combatida por odios sectarios.

Y conociendo el amor de AVANTE á todo lo que signifique engrandecimiento y cultura patrias de que acaba de dar gallarda muestra, durante la celebración del Centenario, cuyos ecos llegaron aquí en alas de periodísticas informaciones, envío las adjuntas cuartillas por si se dignan publicarlas.

Otto Huber.

München, Agosto, 1910.

CULTOS

DÍA 14 DE AGOSTO.—Dominica 13 después de Pentecostés, y 3.^a de Agosto—S. Eusebio, mrs. y Sta. Anastasia, vgr.
La Misa y oficio divino son de S. Antonio María Zacarias con rito doble y color blanco.
SANTA IGLESIA CATEDRAL.—Misa conventual á las ocho y media y á las once otra rezada.
CAPILLA DE CERRALBO.—Misa parroquial á las ocho, y á las once y media otra rezada.
IGLESIA DE S. AGUSTÍN.—Fiesta mensual de Hijas de María.
PARROQUIAS.—Misa conventual á las ocho y media.
DÍA 15—Lunes La Asunción de Ntra. Sra. con rito doble de 1.^a clase y color blanco.
SANTA IGLESIA CATEDRAL.—A las nueve Misa pontifical y sermón á cargo del M. I. Sr. Magistral.

MERCADOS

DÍA 9 DE AGOSTO

	Pesetas	Cts.
Trigo candeal, fanega.....	10	50
» barbilla »	10	
Centeno »	7	
Cebada »	6	
Algarrobas »	7	
Guisantes »	8	75
Garbanzos »	20	
Avena »	5	
Alubias del Pino »	20	
Patatas, arroba.....	1	

IMP. DE ENRIQUE CUADRADO, CIUDAD RODRIGO.



Antigua y acreditada Posada

Se vende la señalada en el Barrio de las Tenerias, con el número 14, á la salida de la Colada.

Sobre el precio y condiciones, informará su dueño que habita en el Arrabal de S. Francisco, Laguna, 4, Ciudad Rodrigo.

ANUNCIOS

FONDA y Café de Vicente Custodio

Calle de San Juan

Los más acreditados establecimientos por su esmerado servicio. - Precios económicos.
Se sirven almuerzos, bodas y bautizos.

CARPINTERÍA

de
Eugenio B. Lagar.

Campo del Pozo,
CIUDAD RODRIGO

Se vende la casa número 3, del Campo del Lino. Para tratar, con
D. Agustín Pazos,
Fotografía, Plaza de Béjar.

Gran Hotel SALGADO

y Casino Mirobrigense.

Calle de Madrid, núm. 13

Grandes reformas introducidas en el mismo. Lujosas habitaciones y cuarto de baño. Se sirven banquetes y bodas. Coche á todos los trenes. = = = =

ON PARLE FRANÇAIS.

FOTOGRAFIA

DE

Venancio Gombau

Fotógrafo de la Real Casa

Premiado en varias Exposiciones.

Ver la magnífica exposición de retratos establecida en la calle del Prior, número 20.

Salamanca.

Catalino Nombela.

Almacén de VINOS

Venta de vinos al por mayor y al detall. - Comprando cubas enteras, se sirve sobre wagon en la Estacion que se indique. - Cosechas de limon, zarzaparrilla y naranja.

Campo Carniceros, CIUDAD RODRIGO.

Antonio H. Bazán

Almacenista exportador de VINOS finos de Valdepeñas, Aguardiente y Alcoholes de puro vino, jarabes para refresco, vinos generosos y de Sal.

ÚNICO ALMACENISTA

autorizado de Aguardientes y Alcoholes en Ciudad Rodrigo.

Fábrica de Chocolates de Vicente Nieto Martín. Arrabal de S. Francisco, Calle Fuentenava, Ciudad Rodrigo

Se hacen tareas de encargo á gusto del consumidor. - Depósito para la venta al detall, en la fábrica de Cordelería de Isidoro Moreno García, Plaza Mayor y calle de Madrid.

Papel SOL

es el único que por su fuerza y buenas condiciones, es aceptado con placer por los buenos fumadores.

HAY que probarlo
Venta: en los Estancos.

Moriche y Sánchez,

Campo del Lino, 5.

Tejidos, Paquetería, Ferrería, Camas, Muebles curvados y Ferramientas

CUADROS Y ESPEJOS.

FARMACIA Vasconcellos.

Plaza Mayor, 7

Agua de Colonia especial.

LERROUX...

llegará muy pronto á esta población para comprar el calzado que fabrica la casa Vera Hermanos de Eida y se vende á precios sin competencia en el Precio fijo, Angel Roselló.

ANUNCIOS

FONDA y Café de Vicente Custodio

Calle de San Juan

Los más acreditados establecimientos por su gran variedad de servicios económicos. Se sirven almuerzos, cenas y pastizos.

CARPINTERIA

Eugenio B. Lagar.
Calle de Pazo, 18
CIUDAD RODRIGO

Se vende la casa número 3 del Cam-
po de del Lino. Para tratar, con
D. Agustín Pazos,
Fotografía Plaza de Béjar.

Gran Hotel SALGADO

Y Casino Mirabrigense.

Calle de Madrid, número 18

Grandes reformas in-
troducidas en el mismo.
Lujosas habitaciones y
cuarto de baño. Se sir-
ven comidas y pastos.
Coches para los tras-
portes.

FOTOGRAFIA

Venancio Lombou

Zoografía de la Real Casa
de Salamanca.
Promovido
en las Exposiciones
de la magnífica expo-
sición de retratos en sal-
ida en la calle del Prior,
número 20.

Antonio J. Barrón

UNICO ALMACENISTA
autorizado de Aguarrdientes y Alcollo-
res en Ciudad Rodrigo.
Llagasco, vinos generosos y de 2^a y 3^a calidad.
Alcollores de puro vino. Jarriches, pastes
de Valdepeñas. Aguardientes y
almacenista exportador de VINOS.

SONIV DE NOBEMIA
Plata de 999 milésimas.
Banco de España, 100 pesetas.
Cada una peseta.
Cada una peseta.
Cada una peseta.
Cada una peseta.

Fábrica de Chocolates de Vicente N. de la Haza. Arzobispado de Salamanca.

Se ha en estas de azúcar y vaina del consumo. Expuesta para la venta en la tienda de la Haza, en la calle de la Haza, número 18.

Papel SOL

es el más cómodo y barato
en buenas condiciones
para el uso de las máquinas
de escribir y para el uso
de las máquinas de escribir.
HAY
que probarlo
Venta: en los Estancos.

Moriche y Sánchez

Campo del Lino 2.
Caldas, Pastillas, etc.
Caldas, Pastillas, etc.
Caldas, Pastillas, etc.
Caldas, Pastillas, etc.

FARMACIA Vasconcellos

Plaza Mayor 1.
Agua de Colonia
especial.

ERRONX

es el más cómodo y barato
en buenas condiciones
para el uso de las máquinas
de escribir y para el uso
de las máquinas de escribir.